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Mudança prevê que a escala de expediente da Guarda Municipal 
será de 40 horas semanais - Foto: Divulgação/Prefeitura do Rio
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FACILITAÇÃO

governo federal 
estuda medi-
da para facilitar 
a comprovação 
da renda de tra-
balhadores au-

tônomos visando permitir que 
eles acessem o programa Minha 
Casa, Minha Vida (MCMV). A 
informação foi revelada nesta 
quarta-feira (19) pelo ministro 
das Cidades, Jader Filho.  
Para integrar o programa habi-
tacional, o trabalhador precisa 
comprovar a renda que recebe 
mensalmente. Porém, para quem 
é autônomo essa tarefa costuma 
ser mais complicada.
Catadores de materiais reciclá-
veis, motoristas de aplicativos e 
vendedores ambulantes estão en-
tre as categorias que podem ter 
dificuldade para comprovar ren-
dimentos. No Brasil, estima-se 
que 38,8 milhões de pessoas esta-
vam na informalidade em 2022, o 
que representava 39,6% da popu-
lação economicamente ativa.
“A equipe da Secretaria Nacio-
nal de Habitação, através do se-
cretário Ailton Madureira, tem 
feito esse estudo junto à Caixa 
Econômica Federal para que 
nós possamos apresentar uma 
proposta à Casa Civil, ao pre-
sidente Lula, para atender esse 
público. São essas pessoas que 
têm renda, mas não conseguem 
fazer a comprovação dessa ren-
da. É o motorista de Uber, é o 
catador de material reciclável, 
[são] os autônomos todos que 
acabam não tendo carteira as-
sinada e não conseguem fazer 
essa comprovação”, explicou 
Jader Filho em entrevista à 
Agência Brasil.  

PIB cai 3% em maio 
quando comparado 
a abril, indica FGV

O Produto Interno Bruto (PIB) – a soma de 
todos os bens e serviços produzidos no país 
– apresentou queda de 3% em maio deste 
ano, na comparação com abril. O dado foi 
divulgado nesta quarta-feira (19), no Rio 
de Janeiro, pela Fundação Getulio Vargas 
(FGV), em sua pesquisa Monitor do PIB.
Segundo a coordenadora do estudo, Julia-
na Trece, o recuo da atividade econômica 
brasileira no mês foi influenciado pelo fim 
dos principais meses de colheita da soja. 
Como o crescimento do PIB, nos primei-
ros meses, foi puxado pela produção do 
grão, o fim da colheita provocou um recuo 
no indicador em maio.
Juliana afirmou que mesmo que o maior 
responsável pela queda tenha sido a agro-
pecuária, houve recuos também nos seto-
res da indústria e dos serviços, influencia-
dos pelos juros elevados.
O monitor do PIB não é a pesquisa oficial 
sobre o desempenho da economia brasi-
leira. Oficialmente, o PIB é calculado pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) e divulgado trimestralmente.

Governo estuda ação para autônomo 
participar do Minha Casa, Minha Vida

O

Portarias pendentes
O ministro acrescentou que o tema 
já está maduro no Ministério das Ci-
dades, mas citou que ainda é preciso 
avançar primeiro com outras porta-
rias pendentes que são necessárias 
para executar o Minha Casa, Minha 
Vida. Jader lembrou que o ministério 
foi extinto no governo anterior, o que 
estaria dificultando o trabalho. “Pega-
mos o ministério do zero”, justificou.   
O déficit habitacional no Brasil era 
de 5,876 milhões de moradias em 
2019, segundo estudo da Fundação 
João Pinheiro - FJP. Este é o dado 
mais atualizado sobre o déficit de 
moradias no país. Segundo o Minis-
tério das Cidades, um novo estudo 
sobre o tema foi solicitado à FJP.   
O novo Minha Casa, Minha Vida entrou 
em vigor no início de julho deste ano 
com a sanção da lei do programa pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva. 

Faixas de Renda  
O Minha Casa, Minha Vida depende 
da renda das famílias. A Faixa 1 do 
programa contempla famílias com 
renda mensal de até R$ 2.640. Já a 
Faixa 2 abrange famílias com renda 

entre R$ 2.640 e R$ 4,4 mil; e a Faixa 
3, envolve famílias com renda mensal 
entre R$ 4,4 mil e R$ 8 mil. 

Valores
Em relação ao valor do imóvel, o fi-
nanciamento máximo é de R$ 170 
mil para empreendimentos voltados à 
Faixa 1; de R$ 264 mil para a Faixa 2; 
e de R$ 350 mil para a Faixa 3.  
No caso do MCMV rural, o valor má-
ximo para novas moradias passou de 
R$ 55 mil para R$ 75 mil. Já o financia-
mento para melhoria de uma moradia 
subiu de R$ 23 mil para R$ 40 mil. 
As taxas de juros variam de acordo 
com a região e com a renda, indo de 
4% ao ano a 5,5% no caso da Faixa 
1; de 4,75% a 7% para a Faixa 2; e de 
7,66% a 8,16% para a Faixa 3.  
As famílias também podem conseguir 
descontos na aquisição dos imóveis. 
Eles são oferecidos para trabalhadores 
com recursos do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) de R$ 55 mil, 
restrito aos beneficiários da Faixa 1.  
As prestações mensais pagas pelos bene-
ficiários da Faixa 1 serão proporcionais à 
renda, com um valor mínimo de R$ 80 
ao longo de um período de cinco anos.
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SIMPLIFICAÇÃO
INSS estuda aceitar uso de transporte público como prova de vida

Governo autoriza preencher mais de 3 mil vagas no serviço público

Ainda em análise, proposta começaria a ser aplicada no DF
Instituto Nacional do Segu-
ro Social (INSS) estuda usar 
os equipamentos de contro-
le biométrico de sistemas de 
transporte público para que 
aposentados, pensionistas e 
demais beneficiários de au-

xílios federais provem que estão vivos.
“Estamos nos articulando com a Secretaria 
de Transporte e Mobilidade do Distrito Fe-
deral (DF) para que um assegurado nosso, 
ao passar por uma catraca [de ônibus ou 
metrô] em que haja identificação biométri-
ca, faça sua prova de vida”, revelou o pre-
sidente do instituto, Alessandro Stefanutto, 
na manhã desta quarta-feira (19).
A proposta, ainda em análise, seria futura-
mente ampliada para outras localidades. O 
objetivo, segundo Stefanutto, seria tornar a 
prova de vida menos burocrática, amplian-
do as formas dos segurados comprovarem 
que estão vivos para continuar recebendo 
os benefícios previdenciários.
Este ano, a prova de vida passou a ser feita 
pelo próprio INSS, por meio do cruzamen-

to de informações registradas em bases de 
dados do próprio instituto ou de outros 
órgãos e entes federais. No começo de fe-
vereiro, o INSS publicou portaria detalhan-
do os procedimentos considerados válidos 
para atestar que o beneficiário está vivo.

Os procedimentos são os seguintes:

1 – Acesso ao aplicativo Meu INSS com o 
selo ouro ou a outros aplicativos e sistemas 
dos órgãos e entidades públicas que pos-
suam certificação e controle de acesso, no 
Brasil ou no exterior;

2 - Realização de empréstimo consignado, 
efetuado por reconhecimento biométrico;

3 – Atendimento presencial nas agências 
do INSS e nas entidades ou instituições 
parceiras, desde que feito o reconhecimen-
to biométrico e também no sistema público 
de saúde;

4 – Vacinação;

O
5 - Cadastro ou recadastramento nos ór-
gãos de trânsito ou segurança pública;

6 - Atualizações no CadÚnico

7 - Votação nas eleições;

8 - Emissão/renovação de passaporte; car-
teira de motorista; carteira de trabalho; 
alistamento militar; carteira de identidade 

(RG) ou outros documentos oficiais que 
necessitem da presença física do usuário ou 
reconhecimento biométrico;

9 - Recebimento do pagamento de benefí-
cio com reconhecimento biométrico;

10 -Declaração de Imposto de Renda, como 
titular ou dependente.

O governo federal autorizou o preenchi-
mento de 3.026 vagas no serviço público 
federal, das quais 2.480 vagas por meio de 
concursos públicos. As demais 546 vagas 
serão preenchidas pela nomeação de pes-
soas aprovadas em concursos anteriores.  A 
remuneração inicial para esses cargos varia 
de R$ 6 mil a R$ 21 mil mensais. 
O Instituto Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) é o órgão com maior número de 
vagas abertas – 895 –, seguido pelo Minis-
tério da Gestão e Inovação em Serviços Pú-
blicos, com 650, que serão preenchidas por 
concurso. Destas, 500 vagas são para analista 
técnico de política social (ATPS). 
Segundo a ministra da Gestão, Esther Dwe-
ck, as 500 vagas são basicamente para todos 
os ministérios sociais, não só os novos. “In-
clui também MDS [Ministério do Desenvol-
vimento Social], inclui Saúde, mas muitas 
[vagas] para os Ministérios das Mulheres, 
dos Direitos Humanos, da Igualdade Racial, 
dos Povos Indígenas. É um concurso [em] 
que vamos atender uns 10 órgãos.”
Confira a lista dos 22 órgãos, agências ou 
entidades incluídos no concurso, anunciado 
nesta terça-feira pelo Ministério da Gestão, 
nas imagens ao lado.
Com isso, o governo soma mais de 8.146 no-
vas vagas abertas por concurso público neste 
ano. Se calculadas as nomeações autorizadas 
(1.799), o aumento do número de professores 
e técnicos de instituições de ensino (5 mil) e a 
ampliação de processos seletivos para servido-
res temporários (8.141), passa de 23 mil vagas 
o total autorizado apenas neste ano.  
“É o maior anúncio em muitos anos, fruto des-
se represamento. Nos anos dos governos Lula 
e Dilma, a frequência de concursos era maior. 
Então, não precisava fazer tanto concurso [de 
uma só vez]”, disse Esther.

Segundo a ministra, foram perdidos, desde 
2017, cerca de 80 mil servidores civis na ad-
ministração pública federal porque não houve 
reposição de quadros. De acordo com o minis-
tério, entre 2017 e 2023, a área social perdeu 
15,7% da força de trabalho, em contraste com 
o período de 2002 a 2016, quando o número 
de servidores no setor aumentou 27%.  
Quanto ao anúncio da nomeação de concur-
sados já aprovados, 257 pessoas serão chama-
das para o Instituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), 160 para o Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiversidade (ICMBio), 
102 para o Instituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan) e 27 para a Agên-
cia Nacional de Mineração (ANM). 
As mais de 3 mil vagas a serem preenchidas 
deverão custar em torno de R$ 546 milhões ao 
orçamento público anualmente. 

Servidores da educação 
O Ministério da Gestão informou que deve 
publicar, nos próximos dias, portaria conjunta 
com o Ministério da Educação(MEC) para dis-
tribuição das 5 mil vagas abertas para profes-
sores e técnicos administrativos de instituições 
de ensino federais. As vagas foram abertas, na 
semana passada com a aprovação do Projeto 
de Lei 12/2023 no Congresso Nacional. 
Segundo a ministra Esther Dweck, a prioridade 
é para os novos campi abertos, que estão com 
dificuldade de pessoal.  “O limite orçamentário 
não permitia preencher as vagas existentes, e 
principalmente os campi novos estavam muito 
defasados no quadro de pessoal. Então, vamos 
fazer, junto com o MEC, essa redistribuição 
para permitir que continue o processo de am-
pliação das universidades e institutos federais 
por todo o Brasil”, afirmou a ministra.
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MOVIMENTAÇÃO
Lula retorna ao Brasil e já deve lidar 
com nova mudança ministerial
Presidente estava em Bruxelas desde domingo, 16, para participar da Cúpula da Comunidade dos Estados 

Latino-Americanos e Caribenhos (Celac) e da União Europeia

Erika Hilton propõe criar cotas para trans em universidades

presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) retorna 
ao Brasil nesta quarta-fei-
ra, 19, por volta das 18h30. 
Ele foi a Bruxelas, na Bél-
gica, no domingo, 16, para 

participar da Cúpula da Comunidade dos 
Estados Latino-Americanos e Caribenhos 
(Celac) e da União Europeia (UE) e ter en-
contros bilaterais com líderes mundiais.
Antes da chegada ao Brasil, Lula viaja para 
Cabo Verde, onde terá uma reunião com o 
presidente do país africano, José Maria Ne-
ves, que deve durar menos de duas horas. 
Em seguida, o petista parte para Brasília.
Esta é a nona viagem internacional do pre-
sidente e a quarta para a Europa em pou-
co mais de seis meses de governo. Lula já 
visitou 15 países neste período, que foram: 
Argentina, Uruguai, Estados Unidos, Chi-
na, Emirados Árabes, Portugal, Espanha, 
Reino Unido, Japão, Itália, Vaticano, Fran-
ça, Colômbia, Bélgica e Cabo Verde.
Mudança nos ministérios
Ao retornar ao Brasil, Lula deve discutir os 
espaços do Centrão, como os partidos Repu-
blicanos e o PP, no governo. Durante coletiva 
nesta quarta-feira, 19, em Bruxelas, o presi-
dente disse que “não existe possibilidade” de 

abrir espaço na Casa Civil para essas siglas.
O petista disse que é de interesse do gover-
no aumentar a base, "para dar tranquilida-
de à governança dentro do Congresso Na-
cional", mas ponderou que é o presidente 
que oferece ministérios.
"Não existe esta possibilidade. À medida 
que você tenha partidos que queiram par-
ticipar da base, nós temos interesse em tra-
zer esses partidos para dar tranquilidade 
a nossa governança dentro do Congresso 
Nacional. Mas quem discute ministro é o 
Presidente da República. Não é o partido 
que pede ministério, é o Presidente da Re-
pública que oferece", afirmou Lula.
O chefe do Executivo afirmou ainda que 
após o recesso dos deputados, irá oferecer 
o que "acha que é necessário oferecer para 
construir a tranquilidade do Congresso 
Nacional que nós precisamos".
A fala de Lula acontece após o líder do go-
verno na Câmara, José Guimarães (PT) afir-
mar que "está consolidada" a entrada do PP 
e do Republicanos nos ministérios de Lula.
“A tese de incorporar esses partidos no go-
verno já está consolidada. Igualmente esses 
nomes que surgiram na imprensa por indi-
cações dos partidos. Essas forças políticas 
irão para o governo”, disse o deputado.

A deputada federal Erika Hilton (PSOL-SP) 
apresentou um projeto de lei na Câmara 
dos Deputados que visa estabelecer uma 
cota de vagas em universidades federais 
e instituições federais de ensino superior 
para pessoas trans e travestis. A proposta 
foi protocolada no último dia 15 de junho, 
mas ainda não teve andamento na Casa.
Na proposição, a congressista solicita que, 
em cada concurso seletivo de ingresso nos 
cursos de graduação, um mínimo total de 
cinco por cento das vagas sejam destinadas 
para trans e travestis. No caso dos cursos 
com quantidade inferior a 50 vagas, o nú-
mero de cotistas deve ser de pelo menos 
três pessoas.
Ainda segundo o projeto, as pessoas trans e 
travestis deverão concorrer tanto nas vagas 
reservadas quanto nas não reservadas ao gru-

po, de acordo com a classificação, não sendo 
computadas para o preenchimento da cota 
as já conquistadas dentro do rol de postos de 
ampla concorrência.
De acordo com a proposta da deputada, o 
Ministério da Educação e o Ministério dos 
Direitos Humanos, por meio da Secretaria 
Nacional dos Direitos da População LGBT-
QIA+, serão os responsáveis pelo acompa-
nhamento, monitoramento e avaliação do 
programa.
Na justificativa do projeto, Hilton diz que 
“o surgimento de políticas afirmativas a 
nível nacional busca a reparação da exclu-
são sofrida pela população trans e travesti 
na sociedade brasileira”. Em seu perfil no 
Twitter, a parlamentar escreveu ainda que 
“a medida visa combater crueldades histó-
ricas” que atingiriam a população trans.

O Lula durante sessão da Celac-UE na segunda-feira, 17 - Foto: Ricardo Stuckert/PR
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OPOSIÇÃO
Parlamentares aliados de Bolsonaro apresentam 
pedido de impeachment contra Barroso no Senado

CGU encontra distorções contábeis de R$ 202 bi na gestão de Bolsonaro

Ministro do STF disse, em congresso da UNE, que ‘derrotamos o bolsonarismo’; deputados e senadores alegam que não está 
entre as atribuições de um magistrado derrotar ninguém

eputados e senadores alia-
dos do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) protocola-
ram no Senado nesta quar-
ta-feira, 19, um pedido de 
impeachment do ministro 

do Supremo Tribunal Federal (STF) Luís Ro-
berto Barroso pelo discurso dele no congres-
so da União Nacional dos Estudantes (UNE) 
na semana passada, em que afirmou que “nós 
derrotamos o bolsonarismo”.
Os parlamentares disseram que a fala “fere 
de morte a democracia” e que não há pe-
dido de perdão que possa isentá-lo do im-
pedimento. A proposta, segundo os con-
gressistas, tem o apoio de 12 senadores e 
70 deputados de 10 partidos: MDB, PP, Re-
publicanos, PL, Novo, União Brasil, PSDB, 
Podemos, PSD e Patriota.
“Não está entre as atribuições de um minis-
tro do Supremo derrotar ninguém. Se ele 
quer derrotar alguém, que seja nas urnas, 
mas que seja candidato”, afirmou o líder da 
oposição na Câmara, Carlos Jordy (PL-RJ). 
“Sabemos que o presidente (do Senado) Ro-
drigo Pacheco muitas vezes não quer entrar 
numa crise institucional, mas já está defla-
grada essa crise pelo ministro do Barroso.”
Os senadores Flávio Bolsonaro (PL-RJ), fi-
lho do ex-presidente, e Jorge Seif (PL-SC) 
e os deputados Jordy e Cabo Gilberto Silva 
(PL-PB) apresentaram o pedido à impren-
sa no Senado nesta quarta. Professor Paulo 
Fernando (Republicanos-DF), suplente de 
deputado que não está em exercício no mo-
mento, também acompanhou.
Para Flávio Bolsonaro, as falas “descredi-

bilizam o Supremo Tribunal Federal”. “Se 
fosse Nunes Marques ou André Mendonça, 
como é que a esquerda reagiria?”, questio-
nou, citando os ministros da Corte indica-
dos pelo ex-presidente.
Ele, assim como os demais congressistas, 
aproveitou para pedir novamente a análise 
da proposta do voto impresso, que, segun-
do eles, contou com a articulação de Bar-
roso para ser derrubada na Câmara. Disse 
também que não é só o impeachment de 
Barroso que pacificará o País.
“A pacificação passa pelo encerramento des-
ses inquéritos que são buracos negros, aber-
rações jurídicas. Puxam para dentro novos 
fatos conforme a conveniência de um minis-
tro do Supremo Tribunal Federal”, disse, em 
referência a investigações conduzidas por 
Alexandre de Moraes, como a das fake news 
e a dos atos antidemocráticos.

Avanço do pedido no Senado
Os parlamentares acreditam que, desta vez, 
o pedido de impeachment poderia avançar. 
O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), classificou a declaração de Bar-
roso como “inadequada e inoportuna”, afir-
mou que a fala poderá levantar pedidos de 
suspeição de Barroso em julgamentos que 
envolvam Bolsonaro ou pessoas do grupo 
político e cobrou a retratação de Barroso 
pelo pronunciamento.
Barroso, que assumirá a presidência do 
STF em outubro, pediu desculpas. “Jamais 
pretendi ofender os 58 milhões de eleitores 
do ex-presidente nem criticar uma visão de 
mundo conservadora e democrática, que 

é perfeitamente legítima. Tenho o maior 
respeito por todos os eleitores e por todos 
os políticos democratas, sejam eles conser-
vadores, liberais ou progressistas”, disse o 
ministro, em nota, no último dia 13.
Seif afirmou que a fala é criminosa e, por 
isso, um pedido de perdão não vai sanar o 
problema. “Crime é crime. Crime não se 
resolve com pedido de perdão”, afirmou.
“Os destinos do Estado Democrático de Di-
reito inaugurado pela Carta Cidadã de 1988 
estão em Vossas mãos, Presidente Rodrigo 
Pacheco. Quais novas fronteiras de quebra 
de decoro deverão ainda ser perpetradas 
por Ministros do Supremo Tribunal Fede-
ral, para que somente, então, essa Casa da 
Federação passe a exercer sua relevantíssima 
e intransferível função de controle? Espera-
mos que isso aconteça tempestivamente, 
quando já não seja tarde demais”, diz trecho 
do documento protocolado no Senado.

Declaração de Barroso no congresso
As falas de Barroso foram uma reação a um 
grupo de estudantes que protestava contra 
a presença do ministro no congresso, cha-
mado o magistrado de “inimigo da enfer-
magem e articulador do golpe de 2016″, 
em referência aos votos do magistrado so-
bre o piso salarial da categoria e o rito do 
impeachment da presidente Dilma Rousse-
ff (PT). Barroso foi vaiado.
“Nós derrotamos a censura, nós derrotamos 
a tortura, nós derrotamos o bolsonarismo 
para permitir a democracia e a manifestação 
livre de todas as pessoas”, disse Barroso na 
quarta-feira passada, 12. Ele estava acompa-

D Barroso esteve no evento da UNE com o ministro da 
Justiça, Flávio Dino Foto: Jamile Ferraris/MJSP

nhado ministro da Justiça, Flávio Dino.
Uma lei de 1950 define os crimes de res-
ponsabilidade que podem dar causa ao 
processo de impeachment de um ministro 
do Supremo. Cabe ao Senado abrir o pro-
cedimento. São cinco hipóteses:

Mudar o voto já proferido sem pedido 
das partes do processo;
1. Julgar processos em que seja suspeito;
2. Exercer atividade político-partidária;
3. Agir com desídia (negligência) nos deve-

res do cargo;
4. Agir de forma incompatível com a honra, 

dignidade e decoro de suas funções.

Relatórios de auditoria elaborados pela 
Controladoria-Geral da União (CGU) 
apontam distorções contábeis de R$ 202 bi-
lhões em cinco ministérios no último ano 
do governo Jair Bolsonaro.
As conclusões estão em relatórios de audi-
toria financeira e são referentes ao exercício 
financeiro de 2022. Os documentos foram 
publicados em abril deste ano, mas só fo-
ram noticiados nesta quarta-feira (19).
Conforme os relatórios, o Ministério da 
Agricultura registrou inconsistências de R$ 
142,9 bilhões. De acordo com os técnicos da 
CGU, a maior parte das distorções, no valor 
de R$ 134 bilhões, está relacionada a falhas 

contábeis no Instituto Nacional de Coloni-
zação e Reforma Agrária (Incra), órgão que 
fazia parte da pasta na gestão de Bolsonaro.
As inconsistências envolvem imóveis do In-
cra e falhas na contabilização dos programas 
Fundo de Terras, Reforma Agrária e Funcafé.
Educação
No Ministério da Educação (MEC), as fa-
lhas são de R$ 17,1 bilhões.
Os auditores da CGU concluíram que as 
demonstrações do MEC "não refletem a si-
tuação patrimonial, o resultado financeiro e 
os fluxos de caixa" da pasta.
Somente no Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies), foram registradas distorções 
de R$ 782 milhões. São valores diferentes 
reconhecidos contabilmente pela pasta em 
relação aos valores registrados na Caixa e 
no Banco do Brasil.
O relatório também cita classificação 
contábil incorreta de pagamentos de bol-

sas de estudo no exterior ofertadas pela 
Coordenação de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior (Capes) e pre-
juízos financeiros, sociais e operacionais 
decorrentes de obras paradas.

Saúde
No Ministério da Saúde, foram identificadas 
falhas de R$ 15,9 bilhões nos controles inter-
nos de pagamento de despesas, na gestão de 
controle de medicamentos e perda de estoques.

Auxílio Brasil
A CGU encontrou distorções de R$ 6,3 bi-
lhões no Ministério da Cidadania. Os rela-
tórios encontraram falhas em controles de 
pagamento aos beneficiários dos programas 
Auxílio Brasil e Auxílio Gás. Houve falhas de 
estornos, benefícios não sacados, além de au-
torizações de pagamento a famílias que não se 
enquadraram no perfil para receber o benefí-

cio e erros no cálculo de valores a pagar.

Aeroportos
No antigo Ministério da Infraestrutura, 
apareceram falhas de R$ 20,3 bilhões. Entre 
as inconsistências, os técnicos encontraram 
distorções de R$ 2,3 bilhões de registros 
equivocados nas contas de créditos a rece-
ber envolvendo concessões de aeroportos.

Recomendação
Em todos os casos, após detectar as distor-
ções, a Controladoria-Geral da União reco-
mendou aos ministérios o aprimoramento 
dos controles internos para correção das 
distorções identificadas.

Defesa
A Agência Brasil busca contato com a defe-
sa de Bolsonaro para comentar as conclu-
sões das auditorias.
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TRAGÉDIA

corpo de um jovem foi 
encontrado em área de 
mata no bairro Ermi-
tage, em Teresópolis, 
Região Serrana do Rio, 
na tarde do último do-

mingo. A vítima foi identificada como 
Lucas Peres, de 19 anos, e teria um feri-
mento na cabeça. Equipes do 30° BPM 
(Teresópolis) foram acionadas e o en-
contraram no local já sem vida.
De acordo com as equipes, o corpo es-
tava numa área próxima ao condomínio 
Fazenda Ermitage. O local foi isolado e 
passou por perícia. O caso foi registra-
do na 110ª DP (Teresópolis), e a polícia 
tenta identificar a autoria e esclarecer a 
motivação do crime, investigado, até o 

momento, como homicídio.
No perfil do Coletivo LGBTere numa 
rede social, o grupo, que pela garantia 
de direito à população LGBTQIA+ do 
município, afirma estar acompanhan-
do as investigações e cobra esclareci-
mentos sobre se o caso é de LGBTfo-
bia, considerado crime no Brasil desde 
2019. Lucas, nome social adotado, era 
um homem trans.
Num perfil criado há cerca de 2 anos 
numa rede social, o único conteúdo pu-
blicado por Lucas são vídeos curtos em 
que aparece dançando principalmente ao 
som de funk. As postagens têm centenas 
de visualizações, uma delas, ao som de 
"Blood sweat & tears", do grupo coreano 
de k-pop BTS, foi vista quase 5 mil vezes.

Jovem é encontrado morto em área 
de mata na Região Serrana do Rio
Corpo de Lucas Peres foi localizado no bairro Ermitage, em Teresópolis, no último domingo. Polícia Civil investiga o caso

Coletivo LGBTere publicou nota de pesar pela morte 
de Lucas Peres e pede por investigações sobre o caso 
— Foto: Reprodução/InstagramO

Agentes da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) recuperaram, na noite desta terça-
-feira, um carro de luxo, importado, avalia-
do em R$ 400 mil. A abordagem ocorreu 
na Rodovia BR-101, altura de Niterói, na 
Região Metropolitana do Rio. O motorista 
do Audi A 5 preto seguia em alta velocida-
de e fazia manobras arriscadas, segundo a 
corporação. Ele foi detido.
Quando os agentes faziam a fiscalização do 
carro, eles observaram que elementos iden-

tificadores do veículo apresentavam sinais 
claros de adulteração.
Os policiais, então, fizeram um levanta-
mento e verificaram que o Audi havia sido 
roubado dois meses atrás, em Nova Iguaçu, 
na Baixada Fluminense. Na ocasião, ban-
didos renderam o dono do carro e o man-
tiveram refém. Eles fugiram do local com 
diversos bens, entre eles o veículo.
A ocorrência foi encaminhada para a Polí-
cia Judiciária.

Um motorista de aplicativo foi sequestrado 
e preso no porta-malas do próprio carro na 
cidade de Nova Iguaçu, na Baixada Flumi-
nense. A vítima foi resgatada por policiais 
militares no meio da mata, numa rua de 
terra batida, em Tinguá.
Segundo o boletim de ocorrência, o moto-

rista foi vítima de roubo em Vila de Cava, 
sequestrado e levado  para o local comple-
tamente deserto, quando os PMs chegaram, 
avistaram o carro e ouviram um pedido de 
socorro vindo do porta-malas. Ele foi res-
gatado sem ferimentos.
O caso foi registrado na 58 DP.

Carro de luxo avaliado em R$ 400 mil é 
apreendido pela PRF na Rodovia BR-10

Motorista de aplicativo é sequestrado e encontrado 
preso no porta-malas de carro em Tinguá, Nova Iguaçu
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CRIME
Disque Denúncia pede 

informações sobre PM 'Sem 
Alma' apontado como líder 

de novo 'escritório do crime'

TRISTEZA

O Disque Denúncia divulgou, nesta quarta-
-feira (19), um cartaz pedindo informações 
que possam auxiliar na localização do po-
licial militar Rafael do Nascimento Dutra, 
conhecido como 'Sem Alma'. Lotado no 15º 
BPM (Duque de Caxias), na Baixada Flumi-
nense, o militar é apontado como líder de 
um grupo de assassinos de aluguel e está 
foragido da Justiça.
De acordo com a Delegacia de Homicí-
dios da Capital (DHC), o policial ganhou o 
apelido de "Sem Alma" devido à crueldade 
com que age. Na última terça-feira (18), a 
especializada realizou uma busca na resi-
dência do PM, mas ele não foi encontrado. 
Atualmente, ele está de licença por supos-
tos problemas de saúde, mas caso não seja 
localizado, será considerado desertor pela 
Polícia Militar.
A investigação que revelou o envolvimento 
de Rafael Dutra como chefe da quadrilha de 
matadores começou após o assassinato de 
um miliciano em novembro do ano passado. 
Segundo as investigações, Marco Antônio Fi-
gueiredo Martins, também conhecido como 
'Marquinho Catiri', teve sua morte planejada 
por um ano e foi assassinado ao sair de uma 
academia da qual era proprietário.
Além disso, a polícia está investigando se o 
grupo de 'Sem Alma' é responsável por ou-
tros quatro assassinatos. A perícia realizada 
nos fuzis utilizados no assassinato de Mar-
quinho Catiri revelou que as mesmas foram 
usadas no assassinato do inspetor da Polícia 
Civil, João Joel de Araújo, em maio do ano 
passado, em Guaratiba, e na execução de 
Tiago Barbosa, um mês depois, na Via Li-
ght, em Nova Iguaçu.
Já em abril, Fernando Marcos Ferreira Ri-
beiro, de 41 anos, foi morto a tiros na Tiju-
ca. O último caso ocorreu no mês passado, 
quando o ex-chefe de segurança de um dos 
presídios do Complexo Penitenciário de 
Bangu, o inspetor penal Bruno Kilier da 
Conceição Fernandes, de 35 anos, foi assas-
sinado no Recreio dos Bandeirantes.
Até o momento, a polícia conseguiu prender 
dois integrantes do grupo conhecido como 
"novo escritório do crime": José Ricardo 
Gomes Simões, detido em março deste ano; 
e George Garcia de Souza Alcovias, captu-
rado em dezembro do ano passado, quando 
tentava fugir para o Paraguai.

Denuncie a localização do criminoso de 
vulgo “Sem Alma”, de forma anônima, ao 
Disque Denúncia:

Central de atendimento: (021) - 2253 1177 
ou 0300-253-1177
WhatsApp Anonimizado: (021) – 2253-
1177 (técnica de processamento de dados 
que remove ou modifica informações que 
possam identificar uma pessoa)
Aplicativo: Disque Denúncia RJ

"Foi uma covardia feita 
com meu irmão", desa-
bafou Thiago Holanda, 
irmão de Thalles da Sil-
va Holanda, de 24 anos, 
na manhã desta quar-

ta-feira (19), durante reconhecimento 
do corpo no Instituto Médico Legal 
(IML), no Centro do Rio. A vítima foi 
esfaqueada por um colega de trabalho 
em Realengo, na Zona Oeste.
Segundo Thiago, até o momento, a famí-
lia só sabe dos fatos contados pelos de-
mais colegas de trabalho de Thalles so-
bre o ocorrido. "Ele não deixou o rapaz 
trabalhar e, no momento que o homem 
retornou, ele [Thalles] foi conversar. Eu 
não sei se o rapaz já tinha premeditado 
algo, porque levou ele para um lugar 
que não tinha câmera e esfaqueou meu 
irmão, foi o que aconteceu", disse.
Em seu relato, o irmão da vítima tam-
bém contou que nenhum dos familia-
res de Thalles conhecia Yagho Brener 
Calixto, 28, e que conta com a fé para 
superar a tragédia. "Eu não conhecia o 
homem. Eu não tenho como confirmar 
nada, no momento a gente está com a 
cabeça mil, sem saber o que dizer, o que 
fazer e é complicado. Agora é entregar 
na mão de Deus, só ele pode resolver 
tudo", desabafou.
Thiago ainda fez elogios a Thalles. 
"Meu irmão era um cara bastante que-
rido onde morava, todos os locais por 
onde ele passou, deixou muita muita 
lembrança, coisas boas. Garoto jovem 
ainda, muita coisa pela frente e a única 
coisa que eu tenho para definir do meu 
irmão é amor e gratidão. Eu tinha mui-
to orgulho de ter como irmão".
Thalles deixou uma filha. O corpo do 
rapaz será sepultado nesta quinta-feira 
(20), às 13h, no Cemitério de Realengo 
(Murundu), na Zona Oeste do Rio. O 
velório terá inicío às 10h, na capela B.

O caso
Thalles foi morto a facadas por Yagho 
após impedir que seu assassino traba-
lhasse embriagado em um depósito de 
bebidas na Rua da Gazela, em Realen-
go. Depois do crime, o suspeito fugiu e 
se escondeu em um prédio da região, 
mas foi encontrado por policiais mili-
tares nesta terça (18).
De acordo com a Polícia Militar, o 14º 

‘Foi uma covardia’, desabafa irmão de 
homem morto a facadas em Realengo
Thalles da Silva Holanda, 24, teria sido assassinado ao tentar impedir que Yagho Brener Calixto, 

28, trabalhasse embriagado

A

BPM (Bangu) foi acionado e encontrou 
Yagho sujo de sangue, que confessou 
que havia atacado Thalles. Aos PMs, o 
homem disse que eles tinham consu-
mido bebida alcoólica no dia anterior, 
quando se desentenderam e o rapaz o 
teria agredido. Ontem, o suspeito vol-
tou ao depósito e esfaqueou o jovem. 
A vítima sofreu ferimentos no tórax e 
abdômen e chegou a ser socorrida para 
o Hospital Albert Schweitzer, também 
em Realengo, mas não resistiu aos fe-

rimentos.
Segundo relatos, Yagho fugiu do local 
para não ser agredido por populares 
e acionou a PM, que o encaminhou 
para a Delegacia de Homicídios da 
Capital (DHC). Contra ele, há duas 
anotações pelos crimes de ameaça, 
furto e roubo. Em nota, a Polícia Civil 
informou que o homem foi autuado 
em flagrante por homicídio. "A in-
vestigação está em andamento para 
esclarecimento do caso".

Thiago é irmão de Thalles Holanda - Foto: Reginaldo Pimenta

Thalles da Silva Holanda foi morto ao tentar impedir que colega trabalhasse embriagado - Foto: Reprodução
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BULLYNG NÃO 
É BRINCADEIRA

MAGÉ

m uma ação conjunta entre 
a Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico e o Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas (Sebrae), 

a cidade de Magé abre suas portas para o 
programa “Descomplica MEI”. A iniciativa, 
com data marcada para o próximo dia 24 
de julho, com início às 10h, se destina a to-
dos os Microempreendedores Individuais 
(MEIs) da cidade, bem como aqueles que 
desejam formalizar seus negócios.
A capacitação, que será realizada na 
Casa do Empreendedor Barão de Mauá, 
tem como principal objetivo auxiliar os 
participantes a navegarem com maior 
facilidade pelo universo do empreen-
dedorismo, desmistificando processos 
e fornecendo ferramentas úteis para o 
crescimento dos negócios.
A parceria entre o Sebrae e as prefeituras 
municipais, como é o caso de Magé, tem 
se mostrado essencial para a promoção do 
desenvolvimento local. Por meio de pro-
gramas de capacitação, o órgão contribui 
para fortalecer o tecido empresarial local, 
fomentando a economia e promovendo a 
geração de emprego e renda.
“Esse tipo de iniciativa vai representar um 
verdadeiro avanço para os micro e peque-
nos empresários da nossa cidade”, afirma 
o prefeito Renato Cozzolino. “Nós enten-

Obra vai garantir mais fluidez no trânsito do Colubandê

PREFEITURA E SEBRAE UNEM FORÇAS PARA CAPACITAR 
MICROEMPREENDEDORES COM O “DESCOMPLICA MEI”

Bullying nas escolas é um problema gra-
ve e recorrente que afeta a vida de muitos 
estudantes. O bullying pode ser definido 
como um comportamento agressivo e re-
petitivo que tem como objetivo prejudi-
car, intimidar ou humilhar outra pessoa.  
Existem diferentes formas de bullying, 
como bullying físico (agressões físicas), 
bullying verbal (insultos, apelidos pejo-
rativos) e bullying psicológico (exclusão 
social, disseminação de rumores).
Além disso, com a popularização da 
internet, surgiu o cyberbullying, que 
se caracteriza por ataques virtuais por 
meio de mensagens, redes sociais e 
outros meios digitais.
As consequências do bullying podem ser 
devastadoras para as vítimas. Elas podem 
desenvolver problemas de saúde mental, 
como ansiedade, depressão e baixa auto-
estima. O desempenho escolar também 
pode ser afetado, uma vez que as vítimas 
podem se sentir inseguras e receosas em 
ir à escola. Em casos extremos, o bullying 
pode levar ao suicídio.
Combater o bullying nas escolas requer 
um esforço conjunto de educadores, pais 
e alunos. É importante criar uma cultu-
ra de respeito e empatia, onde o bullying 
seja reconhecido como um comporta-
mento inaceitável. É fundamental que as 
escolas implementem políticas de pre-
venção e intervenção que estejam alinha-
das com valores de inclusão e igualdade.
Além disso, é necessário que as vítimas 
de bullying sejam encorajadas a falar so-
bre o que estão passando e que recebam o 
apoio necessário. Os agressores também 
devem ser conscientizados sobre as con-
sequências e impactos negativos de suas 
ações, além de serem responsabilizados 
por seus comportamentos.
É importante destacar que o bullying não 
deve ser tolerado em nenhum ambiente, 
incluindo as escolas. Todos os indivíduos 
têm o direito de serem tratados com res-
peito e dignidade, sem sofrerem nenhum 
tipo de agressão. A conscientização e a 
ação coletiva são essenciais para com-
bater e eliminar o bullying nas escolas. 
(Leonardo Alpha)
(nince-bems)
(Aldrin Lopes)

E

demos a importância do empreendedoris-
mo para o desenvolvimento econômico de 
Magé. Portanto, fornecer ferramentas que 
facilitem a gestão e expansão de seus ne-
gócios faz parte de como administramos a 
cidade, com o olhar voltado para a geração 
de emprego e renda. O “Descomplica MEI” 
é um excelente exemplo dessa proposta”, 
complementou o prefeito.
A inscrição para a capacitação “Des-
complica MEI” deve ser feita na Casa do 

Empreendedor Barão de Mauá ou pelo 
formulário eletrônico (abaixo). O evento 
é gratuito e as vagas são limitadas, refor-
çando a importância da inscrição prévia.
Além de Magé, o Sebrae promove capa-
citações semelhantes em outras cidades, 
num esforço para potencializar o ambien-
te de negócios, fomentar o empreendedo-
rismo, por meio de educação empresarial, 
e contribuir para o desenvolvimento eco-
nômico e social do país.

As obras que vão auxiliar na mudança do 
trânsito na Avenida Jornalista Roberto Ma-
rinho, antiga Avenida Maricá, estão avan-
çando. O alargamento da pista na Travessa 
Malafaia está em fase final, com a constru-
ção de um canteiro que divide as pistas. Por 
enquanto, o trânsito segue normalmente 
até a conclusão da obra, quando a mudança 
viária será implantada.
Essa mudança vai facilitar a vida dos mo-
toristas que usam diariamente a via para 
acessar os bairros do Alcântara, Mutondo 
ou Colubandê. O objetivo é acabar com a 
confusão no cruzamento, que há anos vem 
trazendo insegurança e provocando aci-
dentes no local.
Segundo o secretário de Transporte, Fa-
bio Lemos, a obra vai melhorar a fluidez 
no local, facilitando a vida de motoristas 
e pedestres.
“Fizemos um primeiro teste em março des-
te ano, para solucionar o encontro desor-
denado de veículos que acontece no cruza-
mento. Avaliamos o trânsito durante o dia 
e à noite. Estamos realizando os ajustes na 
via para que a mudança seja feita com se-
gurança”, disse.

Como fica o trânsito
O motorista que vier na Avenida Jornalis-
ta Roberto Marinho, no sentido Alcântara, 
poderá seguir em frente ou virar para qual-
quer um dos lados. Quem vier na mesma 
via, sentido bairro do Rocha, deverá virar à 
direita na Avenida José Mendonça de Cam-
pos e acessar a Travessa Malafaia.
Quem vier da Avenida José Mendonça de 
Campos, sentido Mutondo, não poderá 
virar para a Avenida Jornalista Roberto 
Marinho, sentido Rocha, que passará a ser 
sentido único da altura do número 198 até 
o Posto Halley. O motorista deve seguir em 
frente e acessar a via pela Travessa Mala-
faia. Ou virar à direita, sentido Alcântara.
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INCENTIVO

rofissionais que usam mo-
tocicletas para atuar em 
transporte de passageiros 
e entregas de delivery no 
Estado do Rio de Janeiro 
podem ser isentos do paga-

mento anual do Imposto Sobre a Proprie-
dade de Veículos Automotores (IPVA). Isso 
é o que prevê um projeto de lei apresentado 
na Alerj, que poderá beneficiar mais de 30 
mil mototaxistas, somente na cidade do Rio, 
segundo estimativa da Prefeitura. De auto-
ria do deputado Rosenverg Reis (MDB), o 
PL 1036/2023 inclui no rol de isenções da 
incidência do IPVA as motocicletas de pro-
priedade de profissionais regidos pela Lei 
Federal nº 12.009, de 2009. Com a lei, as 
profissões de mototaxista e motoboy foram 
regulamentadas sob regras gerais. 
¨Desde a pandemia, quando o serviço de de-
livery despontou como solução para o iso-
lamento social, e muitos foram empurrados 
para a informalidade, por conta do desem-
prego, houve aumento expressivo do núme-

ro de profissionais que usam motocicletas 
de forma autônoma como fonte de renda. A 
proposta chega como mais um incentivo a 
esses trabalhadores cujas atividades já estão, 
inclusive, regulamentadas por Lei Federal, e 
que são essenciais para a dinâmica social e a 
economia do Estado¨, ressaltou o deputado.
Segundo dados divulgados, em 2022, pelo 
Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada 
(Ipea), o Brasil reúne, aproximadamen-
te 1,5 milhão de pessoas trabalham com 
transporte de passageiros e entrega de mer-
cadorias, sendo que 61,2% são motoristas 
de aplicativo ou taxistas, 20,9% fazem en-
trega de mercadorias em motocicletas e 
14,4% são mototaxistas.
Um levantamento feito pelo Instituto Loco-
motiva identificou que dois a cada três pro-
fissionais entregadores de delivery preferem 
trabalhar como autônomos. Segundo a análi-
se, 70% dos entrevistados afirmaram que não 
estão em busca de outro trabalho e, dentre os 
30% restantes, 76% consideraram continuar 
fazendo entregas mesmo após a pandemia.

Mototaxistas e entregadores de delivery 
podem ter isenção de IPVA no RJ

Programa Criança Feliz reúne famílias assistidas para falar de higiene bucal

P

“Dente de leite tem raiz?”; “Criança 
pode usar fio dental?”, essas e outras 
perguntas foram respondidas hoje, (18), 
na Oficina de ‘Prática de higiene bu-
cal’, realizada pela equipe do Programa 
Criança Feliz para as famílias assistidas, 
na sede da Secretaria Municipal de As-
sistência Social e Trabalho (Semast), em 
Engenheiro Pedreira.
A odontopediatra do Centro de Espe-
cialidades Odontológicas (CEO), Karine 
Lima, ensinou aos pais e responsáveis as 
melhores práticas de higiene bucal nas 
crianças de primeira infância. “As pesso-
as pensam que por terem dentes de leite, 
as crianças de primeira infância não pre-
cisam de atenção odontológica, mas, não 
é assim, precisamos cuidar desde cedo 
para que os dentes permanentes cresçam 
saudáveis”, disse a dentista. 
Para a empreendedora, Ana Walquiria, 
(34), moradora de Engenheiro Pedreira, 
que foi à palestra com a filha Esther Sen-
ra, (3), as informações são muito impor-
tantes para ajudar na criação da criança. 
“Eu sou mãe de primeira viagem. Todo 
ensinamento me ajuda a cuidar melhor 
da Esther. Aqui eu abro os olhos sobre 
muitos detalhes importantes para criar 
melhor minha filha”, relata.

O mesmo ocorreu com a moradora da 
Lagoa do Sapo, Magali de Souza, (23). 
“Eu morava com minha mãe, ela ajudava 
com a experiência dela. Agora moramos 
só eu e a Heloá. Aprendo muitas dicas de 
como cuidar bem dela nas palestras”, diz 
a genitora.
Ao final da palestra as crianças recebe-
ram os kits de higiene bucal e os res-
ponsáveis foram orientados sobre as 
marcações no Centro de Especialidades 
Odontológicas para crianças de 0 a 12 
anos, além de desfrutarem de um lan-
chinho. 
A ação foi realizada em parceria com a 
Secretaria Municipal de Saúde, por meio 
do Centro de Especialidades Odontoló-
gicas (CEO) e a Dra. Karine esclareceu 
que: “Sim, dente de leite tem raiz e crian-
ça pode usar fio dental”.
Programa Criança Feliz – Primeira In-
fância no Sistema Único de Assistência 
Social (SUAS) 
O Criança Feliz é um programa criado 
pelo Governo Federal, fundamentado na 
Lei nº 13.257, de 8 de março de 2016 – 
conhecida como o Marco Legal da Pri-
meira Infância, que atende gestantes, 
crianças de até três anos e suas famílias 
incluídas no CadÚnico, crianças de até 6 

anos e suas famílias beneficiárias no Be-
nefício de Prestação Continuada (BPC) 
e, crianças de até seis anos afastadas do 
convívio familiar em razão da aplicação 
de medida de proteção.
Na cidade de Japeri, o Programa Criança 
Feliz é desenvolvido pela gestão muni-
cipal desde 2022, e atende cerca de 600 
famílias com acompanhamento e orien-
tações importantes para estimular o de-
senvolvimento infantil.
“O Programa potencializa as atenções já 
desenvolvidas pela política de assistência 
social às gestantes, crianças na primeira 

infância e suas famílias”, declara a coor-
denadora Débora Leal. “O Criança Feliz é 
constituído por meio de dois pilares fun-
damentais: a intersetorialidade e visitas 
domiciliares realizadas por nossa equipe, 
composta por dois supervisores e 15 visita-
dores”, completa.
Segundo Felipe Cardoso e Elisangela Justi-
no, supervisores do Criança Feliz, com as 
visitas a equipe consegue fortalecer os vín-
culos das famílias com seus cuidadores, que 
nem sempre são os pais.  
O Criança Feliz também realiza oficinas e 
ações integradas com as demais secretarias 
e serviços do município.
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> Sobre o amar e o ouvir do escritor e poeta, Rubem Alves (Foto) - "Amamos não a pessoa que 
fala bonito, mas a pessoa que escuta bonito… A arte de amar e a arte de ouvir estão intimamente ligadas. 
Não é possível amar uma pessoa que não sabe ouvir. Os falantes que julgam que por sua fala bonita serão 
amados são uns tolos. Estão condenados à solidão. Quem só fala e não sabe ouvir é um chato… O ato de 
falar é um ato masculino. Fala é falus: algo que sai, se alonga e procura um orifício onde entrar, o ouvido… 
Já o ato de ouvir é feminino: o ouvido é um vazio que se permite ser penetrado. Não me entenda mal. Não 
disse que fala é coisa de homem e ouvir é coisa de mulher. Não há amor que resista ao falatório". (Rubem 
Alves, no livro “Ostra feliz não faz pérola”. São Paulo, Editora Planeta do Brasil, 2008). Aquele Abraço!!!

Montagem “DCC10” estreia com duas apresentações no Teatro Municipal Angel Vianna no Rio

Diretora da Sereno, Marcia 
Abdalla visita projeto 

social da Estação Primeira 
de Mangueira

Dança Charme & Cia, 
primeira companhia de 
Dança Charme profissio-
nal do Brasil, comemora 
10 anos com uma viagem 
pela essência dos Bailes 

de Charme em versão teatral: o espetáculo 
“DCC10”, que estreia com duas apresenta-
ções nos dias 22, sábado, às 19h, e 23 de ju-
lho, domingo, às 18h, no Teatro Municipal 
Angel Vianna, no Centro Coreográfico da 
Cidade do Rio de Janeiro, na Tijuca (Rua 
José Higino, 115). Com direção de Marcus 
Azevedo e Eduardo Gonçalves, o projeto é 
contemplado pelo edital FOCA, pela Pre-
feitura da Cidade do Rio de Janeiro através 
da Secretaria Municipal de Cultura.
O espetáculo é um tributo à Dança Char-
me e a tudo que inspira cada charmeiro da 
companhia, que tem o objetivo de apresen-
tar uma linguagem cênica autêntica de mo-
vimentos oriundos dos bailes de Charme/
Hip Hop do subúrbio carioca. A cultura 
Charme, que surgiu nos anos de 1980 na 
cidade do Rio de Janeiro, é até hoje símbo-
lo de autoestima, afirmação, elegância e de 
valor, principalmente através de sua dança e 
modo de viver. Nesse sentido, a produção se 
propõe a apresentar as referências do Char-
me e para além do movimento, com clássi-
cos nacionais e internacionais que saúdam 
e convidam o público para dançar, cantar e 
conhecer a vivência do Baile Charme. 
"Somos a primeira companhia de Dança 
Charme profissional a levar essa cultura 
com protagonismo aos palcos dos teatros do 
Rio de Janeiro e para a internet de forma tão 
própria, com respeito às suas origens e de-
mocratizando o acesso a esta dança através 
dos seus próprios artistas sociais. Mas a gen-
te nunca esqueceu que a cultura é contínua 
e que temos uma nova geração que traz um 
novo corpo e novas linguagens cênicas. E 
misturar tudo isso em um espetáculo o tor-
na possível de ser grandioso", conta Marcus 
Azevedo, um dos diretores e cenógrafo.
Eduardo Gonçalves, outro diretor e cenó-

Nova diretora social da escola de samba Sereno de 
Campo Grande, Marcia Abdalla visitou as instala-
ções da Vila Olímpica da Mangueira, na Zona Norte 
do Rio de Janeiro. Recebida por Chiquinho da Man-
gueira, ex-presidente da Verde e Rosa, e respon-
sável pela implantação do projeto social, Marcia 
viu de perto a estrutura e assistência prestadas 
aos moradores da comunidade. "Quero agradecer 
imensamente o carinho do Chiquinho e do querido 
Rubem Machado, que me apresentou as instala-
ções da vila. Fiquei encantada com o amor que eles 
e toda equipe trabalham por aquelas pessoas, e 
com certeza iremos nos esforçar para buscar ações 
que, dentro do possível, beneficiem nosso povo de 
Campo Grande", destacou a diretora social.
Marcia Abdalla realiza ações sociais em igrejas ca-
tólicas e alguns institutos espalhados pela cidade. 
Ela chegou para somar aos trabalhos da Sereno de 
Campo Grande, na equipe do Carnaval 2024. A Azul 
e Branco da Zona Oeste vai lançar oficialmente seu 
samba-enredo para o próximo desfile, no dia 20 de 
agosto, às 14h, recebendo em sua quadra as coir-
mãs Unidos de Padre Miguel e Unidos de Bangu.

 &
 C
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Espetáculo celebra os 10 anos da primeira companhia 
do gênero Charme do Brasil, a "Dança Charme & Cia"

Apresentações elogiadas e prêmios
estão no currículo DCC10

A
Márcia: "Fiquei encantada com o amor que eles 
(diretoria) e toda equipe trabalham por aquelas 
pessoas" (Foto: HD Assessoria)grafo, revela que a expectativa é grande 

para esse momento tão especial. "Depois 
de tudo que passamos nos últimos anos, 
de resistir e prosseguir, o sentimento que 
tenho é de gratidão. Lembro como se fosse 
hoje, o Marcus me dizendo que iria criar 
uma companhia que pudesse representar 
a cultura Charme, sua dança e seu estilo. 

Somos e permanecemos como pioneiros, 
pois sustentar por 10 anos vários espetácu-
los, formar dançarinos de dança Charme, 
fomentar a cultura onde nunca se ouviu 
falar e conquistar os palcos do teatro com 
essa dança urbana popular e periférica, só 
me mostra que estamos no caminho cer-
to", recorda Gonçalves.

A Dança Charme & Cia tem em seu currículo 
apresentações no MAM (Museu de Arte Mo-
derna), no III Fórum Internacional Rio Cidade 
Criativa, no Parque Madureira, no Projeto Eu 
Amo Baile Charme, para mais de 15 mil pes-
soas, no Fifa Fan Fest, na Praia de Copacabana, 
selecionado entre as 20 melhores coreografias 
do mundo pelo cantor Bruno Mars, no clipe da 
música “Finesse”, e participações em shows de 
Gabriel Moura (no Baile Charme Show), Fer-
nanda Abreu e no videoclipe “Outro Sol”, de 
Max Viana, com coreografia de Marcus Azeve-
do, entre muitos outros projetos. 
"Não é apenas uma celebração dos 10 anos da 
companhia, mas se trata da oportunidade de 
captar a energia de estar em um baile Char-
me, como o Viaduto de Madureira, nosso 
patrimônio imaterial. Os passinhos sociais e 
os originais lá da década de 1980, o hip-ho, o 

samba, o jazz, as culturas periféricas de cada 
corpo que compõe a companhia. É uma ce-
lebração do orgulho de ser charmeiro, feita 
por charmeiros para todos em linguagem 
artística, pois só nós podemos contar nossa 
história", destaca Azevedo.
Elenco: Alexandre Rocha (@xandytto), Ana 
Carolina Santos (@_carolsantoos_), Cleyton 
Santos (@cleyton_ton), Dandara Corrêa (@
dandara_correa), Fernanda Amaral (@afer-
nanda_amaral), Jader Gama (@jader_gama), 
José Eduardo Martins (@dizzy.dudu), Julio 
Rodrigues (@julio.jp), Kátia Cristina Bispo (@
kah_bishop), Kleiton Muniz (@euklei.muniz), 
Paloma de Oliveira (@palomaochris), Seve-
nir Júnior (@sevenirjr83), Victória Vilma (@
oevicc) e Ruan Daumas (@_daumas).
Mais informações: https://www.instagram.
com/dancacharmedcc/ 

Passeio pela história dos Bailes Charme envolve elenco 
com 14 pessoas no palco (Foto: Divulgação)

Concurso Literário de 
Mesquita tem prazo de 
inscrições prorrogado

A Subsecretaria Municipal de Cultura, Esporte, Lazer 
e Turismo prorrogou o prazo de inscrições para o 
“Prêmio Escrever Faz Bem”. A medida foi publicada 
no Diário Oficial do dia 17 deste julho. Os alunos in-
teressados podem se inscrever no concurso literário 
até o dia 11 de agosto. Os textos devem ser em pro-
sa e verso de até 30 linhas, sobre o tema “Cotidiano 
Urbano em Mesquita”. As inscrições devem ser fei-
tas presencialmente, na sede da subsecretaria, que 
fica na Avenida Presidente Costa e Silva 1898, no 
Centro, ou através do e-mail contato.semcelt@mes-
quita.rj.gov.br, em formato Word, juntamente com 
o comprovante de residência em Mesquita, ficha de 
inscrição e RG do responsável do aluno. Os interes-
sados que optarem pela inscrição presencial devem 
levar um pen drive (que será devolvido na mesma 
hora) com o texto digitado.
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

e-descobrindo o Brasil em fios: 
200 anos de histórias e memó-
rias bordadas", exposição itine-
rante de 27 trabalhos em borda-
dos realizados por profissionais 
de cidades do Estado do Rio de 
Janeiro, fica para visitação entre 

julho e agosto na Fundação Cultural Lea Pentagna, 
em Valença, e na Casa da Cultura de Rio das Flo-
res, município vizinho. Curadoria: Ricardo Gomes 
Lima (Antropólogo/ UERJ) e Marisa Silva (Artista 
Visual, Arte Educadora e Bordadeira).
O Projeto é um desdobramento de outro progra-
ma, o "Fio as Cinco em Pontos", que se iniciou 
na pandemia de 2020. “Foi uma série de rodas 
de ‘conversas bordadas’ pelo Instagram, onde 
alcançamos a marca de mais de 350 fios realiza-
dos. Agora, com o apoio da UERJ, continuamos 
seguindo com a itinerância do Fio”, explica Ma-
risa Silva, a idealizadora de todo o trabalho.
Contemplado pelo Edital Retomada Cultural 
RJ2 em 2022, o projeto tendo como contraparti-
da a criação dos 27 bordados, gerou um catálogo 
virtual que está disponível no canal do YouTube 
do “Fio as Cinco em Pontos”. A partir da confec-
ção dos bordados que “expressam o tema central 
do projeto, os bordadeiros, na maioria mulhe-

res, entrelaçaram suas memórias e histórias pes-
soais, com o patrimônio cultural de 27 cidades 
diferentes do Estado do Rio de Janeiro”.
A trajetória do projeto fora do ambiente virtual 
teve passagem presencial com a exposição entre 
abril, maio e junho, começando no MAM (Museu 
de Arte Moderna) em Resende e seguiu na mesma 
cidade para a Faculdade de Tecnologia FST/ UERJ.
_ Chegamos com a exposição à Valença e ainda 
vamos para Rio das Flores.  Foi linda a oficina 
gratuita de Bordado Livre na Fundação Cultu-
ral Lea Pentagna, quando compartilhamos os 
saberes sobre a arte de bordar para pessoas de 
diversas idades.  Agora, nossa intenção é seguir 
para mais espaços, rodando esse Estado do RJ.
  

Textos dos artesãos sobre suas obras:
https://docs.google.com/document/d/1qNry3qV-
vBoBx5p9q0ApHdKBEQJyBiehG/edit?usp=sha-
re_link&ouid=106949510366722427014&rtpof=-
true&sd=true
 

Biografia dos artesãos:
h t t p s : / / d o c s . g o o g l e . c o m / d o c u m e n -
t /d/1HVlQLW3PNp5DkdogD5cbTNU-
FMBgsxphW/edit?usp=share_link&oui-
d=106949510366722427014&rtpof=true&sd=true

O ator Alexandre Slaviero, de 39 anos, foi vítima 
de etarismo nas redes sociais. O artista, que ficou 
nacionalmente conhecido por interpretar o perso-
nagem Kikinho na novela Malhação, entre 2003 e 
2006, recebeu diversos comentários negativos so-
bre a aparência.

Após publicar uma foto em que aparece com algu-
mas rugas próximas aos olhos, barba e sem qual-
quer filtro ou edição, alguns seguidores dispara-
ram críticas, comparando a imagem, sem critérios, 
com o Slaviero de 20 anos atrás, quando o ator era 
considerado um galã da televisão.

Ex-jogador e atual senador Romário foi leva-
do às pressas ao hospital e está hospitalizado 
em estado grave.
Internado no Hospital Barra D'Or, o quadro 
de saúde do ex-atleta é considerado grave, 
mas estável. A causa da infecção foi uma bac-
téria e ele deve passar os próximos dias sob 
os cuidados médicos.
"O Hospital Barra D'Or tem por política não 
divulgar nenhuma informação sem autorização 
do paciente ou familiares", disse a assessoria do 
hospital para o Leo Dias.
Até o momento a equipe de Romário não se pro-
nunciou sobre o assunto, mas garantiram para o 
jornal O Globo que divulgarão uma nota sobre o 
estado do senador ainda nesta sexta-feira  21/07.

Exposição com história do bordado 
em Valença e Rio das Flores, RJ

Alexandre Slaviero, ex-ator de 'Malhação',
é criticado por aparência em foto

Romário é internado às 
pressas no Rio de Janeiro

"R

Fala da história de vida de LGBTQiAP+ dos anos 
80 , fala do glamour dos Bailes e do início da AIDS 
pelo mundo , naquele tempo não tinha medica-
ções diversas como hj em dia , tinha o AZT e os 
famosos efeitos colaterais que falavam que matava 
mais do que a doença em si , uma série linda , in-
formativa,  tem um pouco de comédia e acolhe a 
todos, fala sobre transfobia, aceitação emfim e já 
venceu diversos prêmios mundo afora,  tem 3 tem-
poradas e está disponível no Star Plus.

SÉRIE POSE
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River Plate divulgou uma 
nota oficial em seu site 
afirmando ter identificado 
os torcedores que fizeram 
gestos racistas contra tor-
cedores e atletas do Flu-

minense antes da partida entre as duas 
equipes pela Taça Libertadores, em junho. 
O clube argentino, entretanto, chamou os 
atos como "xenófobos", e não informou 
qual será a punição para essas pessoas.
Confira a nota na íntegra:
"River Plate comunica que, através das câ-
meras de segurança instaladas no estádio 
(Monumental de Núñez), conseguiu iden-
tificar os dois torcedores responsáveis por 
gestos xenófobos na partida contra o Flu-
minense pela Libertadores e que ambos se-
rão sancionados com a máxima severidade 
por terem incorrido em condutas que o 
clube considera intoleráveis.
Por sua vez, River volta a manifestar seu 

mais absoluto repúdio contra esse tipo de 
gestos, que contrapõem os valores de res-
peito e tolerância que dia a dia se promo-
vem na instituição.
Neste sentido, o clube reafirma seu com-
promisso para seguir construindo uma 
sociedade livre de xenofobia e racismo, o 
qual se traduz em ações concretas como 
capacitação para seus funcionários e atle-
tas, parceria com organizações que lutam 
contra este problema e a criação de uma 
campanha de conscientização que será pu-
blicada nos próximos dias através de seus 
canais oficiais de comunicação."
O River Plate já foi punido pela Conme-
bol pelos atos. Há duas semanas, o clube 
argentino recebeu uma multa de 100 mil 
dólares (R$ 485 mil na cotação da época) 
e foi obrigado a fechar um setor do está-
dio, Monumental de Nuñez, para a partida 
como mandante nas oitavas de final da Li-
bertadores, contra o Internacional.

Jean Lucas revela conversa com o Flamengo e explica por que escolheu o Santos: "Carinho"

O

O Santos apresentou o volante Jean Lucas, 
nesta quarta-feira, na Vila Belmiro. Depois 
de quatro anos e meio na Europa, onde ti-
nha contrato com o Monaco, o jogador ves-
tirá a camisa 8 do Peixe.
– Faz tempo que estamos nessa novela, nesse 
namoro. Gratidão, agradeço a Deus, agrade-
ço ao meu pai por ter trabalhado para que 
eu chegasse aqui hoje. É trabalhar firme e 
colocar tudo dentro de campo, essa confian-
ça que vocês depositaram em mim – disse o 
volante, que já defendeu o Peixe em 2019.
Jean Lucas revelou na entrevista que chegou 
a ter contatos com o Flamengo e o técnico 
Jorge Sampaoli para retornar ao clube onde 
foi formado. No entanto, segundo o joga-
dor, a prioridade foi dada ao Santos.
– Tive a conversa com o Sampaoli, mas há 
conversas com muitos clubes. Quando apa-
receu o Santos pedi para dar uma segurada 
na conversa porque iria dar prioridade ao 
Santos. O motivo é esse carinho que tenho, 
essa identificação com o clube. Não vejo cli-
ma pesado, vejo um clima sadio, todo mun-
do alegre. Essa situação vai mudar, estamos 
trabalhando e as coisas vão melhorar.
Jean Lucas não entra em campo desde outu-
bro do ano passado, quando defendeu o Mo-
naco em uma partida da Liga Europa. Mes-
mo assim, o jogador se vê preparado para 
estrear neste domingo, contra o Botafogo, 
pelo Campeonato Brasileiro. O clube busca 
ainda regularizar a situação do volante.
– Estou pronto. Venho trabalhando desde 
as férias, faz duas semanas que estou tra-
balhando forte com o restante do grupo 
do Monaco. Nas férias, fiquei uma semana 
parado e depois voltei a trabalhar forte. Em 

Monaco, fazia um trabalho à parte, às vezes 
em três períodos. Eu me sinto bem, tenho 
trabalhado forte no Santos, sabemos que 
dentro de campo o ritmo é outro, faz tempo 
que não jogo, mas vamos ver. Falei com o 
treinador que estou pronto e vamos ver o 
que será decidido.
O novo contratado santista falou também 
sobre o longo período sem disputar parti-
das enquanto esteve no Monaco. Ele garan-
tiu que, durante este período, buscou sem-
pre trabalhar mas que foi injustiçado.
– Futebol é um pouco injusto. Sempre tra-
balhei, sempre dei o meu melhor, mas não 
sou eu que decido. Sempre fui correto, tra-
balhei, dei o meu máximo em campo, mas 
o futebol costuma ser injusto. Foi isso que 
aconteceu mesmo.
Muitas vezes chamado pelos torcedores de 
"menino da Vila adotivo", Jean Lucas falou 
sobre a identificação que possui com o Peixe 
e sobre o carinho recebido dentro do clube.
– Tenho uma identidade com o Santos. Eu me 
sinto menino da Vila, os torcedores me abra-
çaram, invadiram as minhas redes sociais. 
Fico muito feliz com o carinho de todos, fui 
muito bem recebido no clube, pelos jogado-
res, pelas pessoas que trabalham lá. Me sinto 
sim um menino da Vila e fico muito feliz com 
esse carinho que recebe de todos.
O volante também comentou sobre o pri-
meiro contato com o técnico Paulo Turra. 
Segundo ele, o treinador tem pedido para 
que ele trabalhe a movimentação e a mar-
cação sob pressão em campo.
– É um excelente treinador, excelente pes-
soa. Ele me pede para passar um feedback, 
faz tempo que não jogo. Nossa relação está 

muito boa, ele tem pedido bastante movi-
mentação, bastante movimentação sem a 
bola, e é isso. Vamos ver como vai ser den-
tro de campo para ajudar o Santos.

Confira outros trechos da entrevista 
coletiva do volante Jean Lucas:

Posicionamento em campo
– Sou um jogador bastante versátil no meio de 
campo. No Monaco vinha jogando com dois 
volantes lado a lado, com três no meio posso 
jogar tanto na direita como na esquerda. Onde 
o professor ver que eu fui útil para o time, vou 
dar o meu melhor. Seja meia ofensivo ou de-
fensivo vou dar o meu melhor para o Santos.
– Estou focado em meu objetivo que é co-
locar o Santos onde ele merece. Minha ca-
beça está totalmente focada em trabalhar 
e dar o meu melhor. Vim para isso, dar o 
meu melhor em prol do Santos, colocar o 
clube onde ele merece.

Por que o retorno agora e não 
no início do ano?

– Como sou cristão acho que as coisas 
acontecem no tempo determinado, no tem-
po de Deus. Não era para acontecer naquele 
momento, mas estou feliz de estar aqui em 
casa, de volta. Sei do momento que o clube 
está passando, e por conta disso voltei para 
ajudar o Santos junto com meus compa-
nheiros. O objetivo é colocar o Santos onde 
ele tem que estar.

Ambição na carreira
– Saí do Santos muito jovem, hoje volto 
com 25 anos, ainda sou jovem, mas muito 
mais maduro. Joguei quatro anos e meio na 
Europa, venho com mais experiência e mais 
bagagem. Chego para ajudar, no elenco tem 
muitos jogadores experientes para ajudar o 
Santos. Vamos sair dessa situação.

Experiência na Europa
– O futebol lá é muito pegado, muito trunca-
do. Você tem que pensar muito mais rápido. 
Hoje, aqui você tem muito mais espaço, até 
mesmo no treinamento você percebe isso. 
Você acaba jogando muito mais com um to-
que, foi isso que aprendi, lá eu queria domi-
nar e girar, e vi que não dava para fazer isso. 
Acho que é isso que trago, de jogar rápido.

Diferença de estrutura entre o Santos 
de 2019 e o atual

– Mudou bastante coisa. O centro de treina-
mento está muito melhor, não parei muito 
para analisar, mas está muito melhor. Está 
sensacional para trabalharmos.

River Plate confirma ter identificado torcedores 
que fizeram gestos racistas contra o Fluminense

Clube argentino, entretanto, chama atos como 'gestos xenófobos'

Torcedores do River Plate fizeram gesto racista para a 
torcida do Fluminense - FOTO: Reprodução/Redes Sociais


